

### David Ibarra

Licenciado en Economía y Contador Público por la Universidad Nacional Autónoma de México con estudios en la Stanford University. Escritor, periodista y catedrático universitario. Ha publicado innumerables artículos y ensayos, así como diversos libros. En su vida profesional ha ocupado puestos de gran importancia como secretario de Hacienda y Crédito Público, director general de Nacional Financiera, director general del Banco Nacional de México, Asesor del director general de Pemex, director de la CEPAL, oficina en México, Consultor del Banco Interamericano de Desarrollo y jefe de Estudios Superiores de la Escuela de Economía de la UNAM. Asimismo, ha colaborado en el Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social (ILPES). Es Doctor Honoris Causa por la Universidad Nacional Autónoma de México. David Ibarra preside el Comité Editorial de la revista *economíaunam*.

### Gerardo Esquivel

Es profesor en el Colegio de México, fue Subgobernador del Banco de México, y también profesor de la Facultad de Economía de la UNAM. Es Licenciado en Economía por la Universidad Nacional Autónoma de México, Maestro en Economía por El Colegio de México y Doctor en Economía por la Universidad de Harvard. Desde 1998 ha sido Profesor-Investigador del Centro de Estudios Económicos de El Colegio de México, institución de

la cual se encuentra actualmente en licencia. Fue Coordinador Ejecutivo de Investigación del Instituto Belisario Domínguez del Senado de la República. Imparte clases en la Facultad de Economía de la UNAM y es miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), nivel III. Trabajó como Investigador en el Harvard Institute for International Development (HIID) de la Universidad de Harvard. También ha sido Investigador Visitante en el Fondo Monetario Internacional y ha sido consultor para el Banco Mundial, el BID, la CEPAL, la OCDE, el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y el Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA). Ha escrito numerosos artículos sobre temas económicos, es uno de los economistas mexicanos más citados en la literatura económica y ha recibido varios reconocimientos por ello.

### Luis Miguel Galindo

Actualmente es profesor del posgrado en Economía, UNAM. Previamente ha trabajado para diversos organismos internacionales como Naciones Unidas, el Banco Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo, Bancos Centrales, Cooperaciones Internacionales y consultoras internacionales. Sus temas de investigación son la economía del cambio climático, política monetaria y financiera, política fiscal verde y economía de la energía y de la salud.

### Karina Caballero Güendulain

Es Coordinadora de la Especialización en Economía Ambiental y Ecológica del Posgrado de la Facultad de Economía de la UNAM, en donde se desempeña también como Técnica Académica, Secretaria de Planeación y docente. Participa activamente en proyectos de investigación en temas relacionados con economía ambiental al interior de la UNAM, y ha colaborado con organismos internacionales, entidades gubernamentales de México y Latinoamérica. Áreas de investigación: economía del cambio climático, valoración económica ambiental, finanzas sostenibles, política fiscal verde.

### Luis Fernando González Martínez

Es profesor e investigador adjunto de la Facultad de Economía. Colaborador y coautor diversos artículos de divulgación y consultorías. Entre sus líneas de investigación destacan: migración calificada, cambio climático, gobernanza de los recursos naturales, valoración ambiental y macroeconomía.

### Cynthia Márquez Moranchel

Doctora en Economía por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Es profesora de asignatura en el área de Métodos Cuantitativos de la Facultad de Economía de la UNAM, desde 2011. En los últimos cinco años ha sido consultora en ONU Mujeres y Directora de Análisis Macroeconómico en la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos.

Principales líneas de investigación: desigualdad económica, economía laboral y discriminación de género y etnia.

### **Eduardo Loría**

Doctor en Economía por la UNAM. Profesor e investigador de tiempo completo en la Facultad de Economía de esa institución. Investigador Nacional III, Sistema Nacional de Investigadores. Miembro Regular de la Academia Mexicana de Ciencias. Fundador y Coordinador del Centro de Modelística y Pronósticos Económicos (CEMPE) y del Programa de Posgrado en Econometría Aplicada de la UNAM. Sus líneas de investigación son macroeconometría y modelación de la economía mexicana (elaboración de pronósticos) enfocada en explicar su lento crecimiento. Ha recibido distintos reconocimientos académicos por su trabajo de investigación.

### **Emmanuel Salas**

Doctor en Economía por la UNAM. Técnico Académico titular B TC en la Facultad de Economía de la UNAM. Investigador Nacional I, Sistema Nacional de Investigadores. Investigador del Centro de Modelística y Pronósticos Económicos (CEMPE) y profesor del Programa de Posgrado en Econometría Aplicada de la UNAM. Sus líneas de investigación son macroeconometría y modelación de la economía mexicana (elaboración de pronósticos) enfocada en explicar su lento crecimiento.

### **Gerardo Reyes Guzmán**

Administrador y Economista, Egresado de la Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Iztapalapa. Becado en la República Federal Alemana para realizar estudios de maestría y doctorado en Economía en la Escuela Superior de Economía de Berlín y en la Universidad de Rostock. Ha sido profesor de economía en el Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey. Posteriormente, laboró como asistente de proyectos en Volkswagen de México. A partir de 1999 trabaja de tiempo completo en la Universidad Iberoamericana Puebla en actividades de docencia e investigación. Sus líneas de interés son: Economía Internacional, temas de Finanzas Internacionales y de libre comercio. Imparte las materias de Economía Internacional, Finanzas Internacionales, Macroeconomía y Economía Mexicana. Ha dictado más de 30 conferencias y un número similar de artículos en revistas de circulación nacional e internacional. Es editorialista y ha realizado trabajo de campo en diversos temas económicos. Entre sus publicaciones más recientes se encuentran: "Incremento de los precios del maíz y la tortilla en México", *Problemas del Desarrollo*, Vol. 38, núm. 151, Instituto de Investigaciones Económicas, UNAM, 2007, 104-126; "Regionalismo y Multilateralismo" en Carlos Moslares, *Bloques Regionales versus Nacionalismo*, Barcelona: Cátedra UNESCO-Universidad Ramón Lull,

2007, 12-37; *Conceptos básicos de economía: un análisis desde la perspectiva mexicana*, México: Siena-UIA-P; *Identidad, Globalización y Exclusión*, CEAPE-P, Universidad Iberoamericana Puebla; "Repercusiones del déficit externo norteamericano en la estabilidad macroeconómica de México", en *Aportes*, Año XI, núm. 31-32, BUAP, pp. 65-87. "Kenichi Ohmae: desafíos y Oportunidades en un mundo sin fronteras", desde el estante, *Comercio Exterior*, Vol. 55, núm. 12, pp. 1105-1106; "Regionalismo y Multilateralismo" *Comercio Exterior*, Vol. 56, núm. 4, pp. 336-349.

### **Marco Antonio Escobar Acevedo**

Profesor-investigador de tiempo completo, Universidad DeLaSalle Bajío, Campus Salamanca, Guanajuato. Cuenta con varios artículos publicados en revistas especializadas.

### **Perla Esperanza Rostro Hernández**

Magister en Administración Educativa y en Fiscal, Universidad Tecnológica de Salamanca, Salamanca-México, actualmente es Directora de la Facultad de Negocios de la Universidad DeLaSalle Bajío, Campus Salamanca, Guanajuato, México.

### **Federico Novelo**

Licenciado en Economía por la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México y Doctor en Ciencias de Política Internacional por la División de Ciencias Sociales y Huma-

## De los autores

nidades de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco. En la actualidad es profesor de esa Universidad, miembro del Sistema Nacional de Investigadores y de la Junta de Gobierno del Instituto de Estudios para la Transición Democrática, A. C., así como Jefe del Área de Investigación Política Económica y Acumulación de la uam. Ha sido Premio Anual de Libro de Texto uam Xochimilco y Premio Anual al Área de Investigación. Obtuvo el Premio de la Docencia 2002 de la División de Ciencias Sociales de la uam Xochimilco. Entre sus publicaciones destacan: *Teoría Económica Keynesiana*; *La sociedad mexicana en los ochenta*, *La universidad pública mexicana y el neoliberalismo*; *El nuevo orden económico mundial y el TLC*; *La política exterior de México en la era de la globalización*, y *Hacia la evaluación del TLCAN*. Ha escrito innumerables capítulos de libros, así como artículos y ensayos en publicaciones nacionales e internacionales, y ha participado en congresos en México y en el extranjero. Profesor-Investigador de la UAM y pertenece al Sistema Nacional de Investigadores (SNI)

**Heber Ayala Ceja**  
Posdoctorante en la UAMX

**Jathalia Vega Torres**  
Licenciada en Economía y ayudante de investigación

**Carlos Fernando Alkaid Castro Hernández**  
Estudió economía en la Universidad Autónoma Metropolitana, unidad

Xochimilco; institución educativa en la que además obtuvo los grados de maestría y doctorado en Ciencias Económicas, también cuenta con estudios de Especialización en Economía Ambiental y Ecológica por la Universidad Nacional Autónoma de México. Fue galardonado con la Medalla al Mérito Universitario por sus estudios de doctorado, así como acreedor a Mención Honorífica por su tesis doctoral. En el campo profesional, se ha desempeñado como profesor de asignatura en diversas universidades privadas, entre ellas, la Escuela Bancaria y Comercial; Cuenta con más de ocho años de experiencia en el sector público, en la Escuela de Educación Pública, del entonces Distrito Federal, se desempeñó como investigador sobre temas de Gestión Pública y Nueva Gerencia Pública; en el Instituto Nacional de Evaluación de la Educación (hoy Instituto Para la Mejora Continua de la Educación) se desempeñó en la Área de Estadística Operativa, encargada del levantamiento, monitoreo y procesamiento de diferentes encuestas educativas; En la Secretaría de Hacienda y Crédito Público se ha desempeñado como Subdirector de evaluación de ingresos del sector eléctrico, Director de Área encargado de proponer y llevar a cabo políticas fiscales sobre combustibles; Actualmente, en la misma dependencia, dirige los esfuerzos de investigación económica sobre tópicos de política de ingresos no tributarios.

**Montserrat Colinas Picazo**  
Estudios en Economía en la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México. Ponente en la XXV edición del Coloquio Mexicano de Economía Matemática y Econometría (COLMEME) con la investigación: *Análisis de la Política Monetaria y objetivos inflacionarios en una pequeña economía abierta: Un enfoque VAR*; y en la XXIV edición del COLMEME con el trabajo: *Desigualdad en el ingreso a nivel estatal en México para el año 2012: Un enfoque desde el coeficiente de Gini*. En lo profesional, se ha desarrollado mayormente en el sector público enfocada en temas de ambientales y de energía desde la política fiscal nacional. En la Secretaría de Hacienda y Crédito Público se ha desempeñado como Jefa de Departamento dentro de la Unidad de Ingresos Sobre Hidrocarburos y en la Unidad de Política de Ingresos No Tributarios, donde actualmente continúa laborando en el ejercicio de investigación económica sobre tópicos de política de ingresos no tributarios.

**Adán Enrique García Ramos**  
Es licenciado en economía por la Universidad Autónoma de Nuevo León y maestro en Economía del Centro de Investigación y Docencia Económicas. En el campo profesional, se ha desempeñado como investigador del Centro de Investigaciones Económicas de la Universidad Autónoma de Nuevo León. En el sector público cuenta con más de 15 años de experiencia en el diseño e implementa-

ción de políticas públicas. Esto lo ha realizado en diversas dependencias y entidades del sector público, por ejemplo, la Secretaría de Hacienda, de Energía, Comisión Reguladora de Energía, entre otros. Actualmente, se desempeña como Director General de Política de Ingresos No Tributarios en la Secretaría de Hacienda y Crédito Público donde se encarga de proponer la política de precios y tarifas de bienes y servicios de la Administración Pública Federal, entre otras actividades, y en donde ha impulsado una dinámica orientada a esfuerzos de investigación económica sobre tópicos de política de ingresos no tributarios.

**Rolando Cordera Campos**  
Licenciado en Economía por la Escuela Nacional de Economía de la UNAM, con estudios de posgrado en la London School of Economics, Inglaterra. Es catedrático universitario y ha sido periodista y legislador. Es autor de libros como *Crónicas de la adversidad*, *Las decisiones del poder*, en coautoría con Carlos Tello *La disputa por la nación*, *coordinador y coautor de Desarrollo y crisis de la economía mexicana*, *La desigualdad en México*, entre otros; en 2014 coordinó *Globalización, crisis y más allá: por un México social*. También es autor de innumerables artículos y ensayos y ha participado en diversos foros, seminarios y encuentros de

intelectuales de México y el extranjero. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores desde 2002. Premio Universidad Nacional en el área de Ciencias Económicas-Administrativas (1998); Doctor *Honoris Causa* por la Universidad Autónoma Metropolitana (2011); Cátedra Raúl Prebisch de la CEPAL (2014). Coordinador del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo y del grupo Nuevo Curso de Desarrollo. Miembro del Comité Editorial de la revista *economíaunam*; de la Academia Mexicana de Economía Política, y es Profesor Emérito de la Facultad de Economía.

**Daniel A. Mirón Sánchez**  
Licenciado en economía por la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), especialista en Historia del Pensamiento Económico por la división de posgrado de la Facultad de Economía (UNAM), maestrante en Programa de Estudios Latinoamericanos (PELA-UNAM). Profesor adjunto de la Facultad de Economía, UNAM: «Diálogos sobre (Sub) Desarrollo en la América Latina Contemporánea: Una discusión monetaria y de pensamiento económico, de Monika Meireles», reseña de Soberanía Monetaria, Desarrollo y Pensamiento Económico Latinoamericano: Enseñanzas de la dolarización ecuatoriana,

de Monika Meireles. *Estudios Críticos Del Desarrollo* Vol. 8, no. 13; Daniel Mirón (2020) «Entre los que ganan mucho y los que pierden demasiado: la guerra contra el virus de la desigualdad» en Centro Latinoamericano de Estudios Interdisciplinarios (CELAEI), Abril, 2020.

### **Jaime A. Prudencio Vázquez**

Es profesor de la Universidad Autónoma Metropolitana-Azcapotzalco y ha participado en las siguientes publicaciones (2022): *Brecha salarial de género: análisis exploratorio con la ENOE, 2013 y 2018*. In: Mora Cantellano, Ma. del Pilar Alejandra; Serrano Oswald, Serena Eréndira y Mota Flores, V. Enrique [Coords.] (2022). *Reconfigurando territorios a partir de la cultura, el empoderamiento de las mujeres y nuevos turismos*. (2018): *crisis y análisis regional*. In: *Desigualdad regional, pobreza y migración*. Universidad Nacional Autónoma de México y Asociación Mexicana de Ciencias para el Desarrollo Regional A.C, Coeditores, México y (2016): *localización y estructura de la manufactura en las zonas industriales de desarrollo 1989-2014*. In: *El desarrollo regional frente al cambio ambiental global y la transición hacia la sustentabilidad*. Asociación Mexicana de Ciencias para el Desarrollo Regional, A. C, México.